
центре культуры 
и досуга «Камертон» про-
шел «Предпринимательский 
бал». Руководитель негосу-
дарственного (!) образова-
тельного учреждения ново-
го типа «Общество «Линг-
ва» Людмила Журавлева,Людмила Журавлева, 
став победителем в номи-
нации «Торговая марка го-
да», была, как призналась 
позже, абсолютно счастли-
ва. И вдруг основная номи-
нация ежегодного городско-
го конкурса «Предпринима-
тель года-2008» и… снова 
Людмила Журавлева. 

«Это абсолютный сюр-
приз для меня», - сказа-
ла она, взойдя вторично 
на сцену. Овации, цветы, 
вспышки теле- и фотокамер, 
первые интервью. Теперь 
это история города Сургута: 
11 декабря 2009 года был, 
что называется, ее днем.

Григорий Горяев

В новом году город 
потратит на 5 с лишним 
миллионов рублей  
больше, чем в ны-
нешнем, на выплаты 
ветеранам Великой 
Отечественной войны
и на организацию меро-
приятий, посвященных 
годовщине Великой 
Победы.

Смету расходов на эти 
цели, предложенную адми-
нистрацией города, утвер-
дили депутаты городской ду-
мы. Так, если в текущем году 
на выплаты ветеранам было 
выделено в общей сложно-
сти 11 млн. 664 тыс. рублей, 
то на 2010 год запланиро-
вали 16 млн. 863 тысячи. 
Самая большая часть этих 
денег (почти 7 млн.) пойдет 

на предоставление разовых 
единовременных выплат ко 
Дню Победы – по 5 тысяч ру-
блей участникам ВОВ и по 3 
тыс. - блокадникам Ленин-
града, инвалидам, ветера-
нам тыла, узникам концла-
герей и детям войны. Чуть 
более 6 млн. рублей будет 

потрачено на компенса-
цию бесплатного проезда 
пенсионеров-льготников на 
автобусах до дачных коопе-
ративов и 3 млн. 800 тыс. 
рублей пойдет на ремонт 
квартир ветеранам.

Сергей Крестов
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Операция «Ель»

День
Конституции
отметили
пикетом

В ТРАВМЦЕНТРЕ ОСВОИЛИВ ТРАВМЦЕНТРЕ ОСВОИЛИ
НОВЫЙ ВИД ОПЕРАЦИЙНОВЫЙ ВИД ОПЕРАЦИЙ

Учитель музыки должен знать поп и рокУчитель музыки должен знать поп и рок

БОГАТА ЮГОРСКАЯБОГАТА ЮГОРСКАЯ
ЗЕМЛЯ ТОВАРАМИЗЕМЛЯ ТОВАРАМИ

За взяточников 
взялись

В Югре стартовала  
традиционная акция по 
сохранению хвойных 
молодняков от неза-
коннной вырубки  - 
«Операция «Ель».

Как сообщают в  Депар-
таменте лесного хозяйства 
Югры, в каждом  муниципаль-
ном образовании  округа бу-
дут действовать мобильные 
патрульные группы работни-
ков лесничеств и сотрудни-
ков правоохранительных ор-
ганов.

На дорогах общего пользо-
вания, выездах на автотрас-
сы из лесных массивов  будут 
созданы совместные стаци-

онарные посты по контролю 
за перевозкой новогодних 
елок и деревьев других хвой-
ных пород. Кроме того, спе-
циалисты лесничеств прове-
дут разъяснительные беседы 
с жителями округа, расска-
жут им об ответственности за 
незаконную рубку деревьев и 
порядке обеспечения ново-
годними елями.

Размер штрафов за неза-
конную вырубку в этом году 
будет варьироваться от ста 
рублей до одной тысячи за 
каждую елку.

Акция продлится до 31 
декабря.

Ирина Пантелеева

Каждый сургутянин 
теперь может пожа-
ловаться на нару-
шителей налогового 
законодательства, 
коррупционные и 
другие правонару-
шения, совершае-
мые государствен-
ными гражданскими 
служащими ФНС 
России.
Для этого налоговая ин-
спекция открыла специ-
альные телефоны дове-
рия и электронные по-
чтовые ящики. Эти меры 
призваны защитить пра-
ва и законные интересы 
граждан. 
Пресс-служба ИФНС Рос-
сии по г. Сургуту в ХМАО-
Югре приводит следую-
щие номера службы те-
лефона доверия, по ко-
торым будут принимать 
жалобы граждан. ФНС 
России - 8 (495) 913-
00-70; УФНС России по 
ХМАО-Югре  -   8 (3467) 
39-46-76; ИФНС Рос-
сии по г. Сургуту в ХМАО-
Югре  - 8 (3462) 526-
424. Адрес электрон-
ного ящика для писем: 
ufns86@r86.nalog.ru. 

 Александр Данилов

Уличным пикетом 
отметили День Кон-
ституции сургутские 
представители Объе-
динения профсоюзов 
России СоцПРОФ и 
профсоюза железно-
дорожников РПЛБЖ. 
При 40-градусном 
морозе в минувшую 
субботу они встали с 
плакатами по углам 
перекрестка улиц 
Ленина и Бахилова.
Пикетирующие хотели та-
ким образом показать, 
что российская Консти-
туция нуждается в защи-
те и реабилитации. Кон-
ституцию, по их мнению, 
у нас в стране не уважа-
ют и игнорируют. Одна-
ко долго стоять на мо-
розе участникам пикета 
не дали, по их словам, 
их доставили в мили-
цию, где продержали три 
часа.

Дмитрий Карелин

11 декабря – день Людмилы Журавлевой
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новости

В РЕЗУЛЬТАТЕ НАПАДЕНИЯ на Сильвио Берлускони в Милане 
итальянский премьер получил серьезную травму лица – внешние 
и внутренние раны верхней губы, перелом носовой кости и по-
вреждены два зуба. Удар был нанесен не кулаком, как сообща-
лось первоначально, а статуэткой Дуомо - главного собора Мила-
на. Нападавший - 42-летний полиграфист Массимо Тарталья ра-
нее наблюдался у психиатра. И именно психиатрическое обсле-
дование было первым, что ожидало жителя Милана в участке.

Вести.ру 

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕНСИОННЫЙ ФОНД «Пенсионный 
капиталъ» подал в суд на управляющую компанию. НПФ требу-
ет от своего партнера – компании «Тринфико» – возместить убыт-
ки от инвестирования пенсионных накоплений, привлеченных 
из государственной системы. Как сообщает «Эксперт ТВ», на рос-
сийском рынке такое происходит впервые. Ранее пенсионные 
фонды оспаривали только убытки в части пенсионных резервов 
— средств, которые добровольно отчисляются в НПФ. Сейчас же 
речь идет о деньгах государства, точнее, средствах обычных на-

логоплательщиков. Скорее всего, именно эту карту и попытается 
разыграть в суде «Пенсионный капиталъ». 

Эксперт 

В МОСКВЕ были названы победители премии Кандинского, на-
грады в области современного искусства, ежегодно вручаемой 
по трем номинациям. В номинации «Медиа-арт проект года» по-
бедил проект пионеров российского нет-арта и медиа-искусства 
Алексея Шульгина и Аристарха Чернышева «CRITI-POP. wowPod». 
В номинации «Проект года» победил московский концептуалист 
Вадим Захаров и его инсталляция «Гарнитур Святой Себастьян 
возле кипящей овсяной каши». 

INTERFAX 

КОРОЛЬ ПОП-МУЗЫКИ МАЙКЛ ДЖЕКСОН посмертно пред-
ставлен к одной из самых престижных в мире наград Grammy за 
вклад в развитие музыки. Джексон получит награду не за кон-
кретный альбом или сингл, а за достижения всей его музыкаль-
ной карьеры. Она будет вручена родственникам 30 января 2010 
года, днем ранее традиционной церемонии Grammy, в Лос-
Анджелесе. 

РИА Новости 

УЖЕ В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ЕВРОСОЮЗ может ввести безвизо-
вый режим для граждан России. «Очень хорошие новости ожи-

дают нас в 2010 году в том смысле, что вопросы либерализации 
визового режима будут отныне решаться квалифицированным 
большинством голосов, а не по принципу единогласия», - сказал 
министр иностранных дел Италии Франко Фраттини. Он считает, 
что это даст возможность такой стране, как Италия, внести пред-
ложение и сказать, что она считает, что россияне заслужили пра-
во безвизового передвижения по территории ЕС. «Сейчас любая 
из 27 стран-членов ЕС может наложить вето и заблокировать лю-
бое решение», - пояснил Фраттини. «В будущем это станет невоз-
можным, потому что вопрос будет решаться квалифицированным 
большинством голосов, и я думаю, что наберется достаточное 
большинство для того, чтобы ввести безвизовый режим для рос-
сиян в 2010 году», - резюмировал он.  

Russia Today  

FERRARI представила первые фотографии еще одного своего 
уникального автомобиля, который построен в единственном эк-
земпляре. На сей раз его заказчиком стал Эдвард Уолсон, сын 
Джона Уолсона, которого в США считают изобретателем кабель-
ного телевидения. Новый автомобиль получил название Ferrari 
P540 Superfast Aperta – он построен по мотивам машины из 
фильма «Три шага в бреду» 1968 года (эта картина состоит из 
трех новелл, которые сняли Роже Вадим, Федерико Феллини и 
Луи Маль).

 Авто@Mail.ru

азвание полно-
стью оправдывает конкурс: 
по общему заверению участ-
ников, главное, что они вы-
несли для себя, – опыт кон-
курсных испытаний  и прео-
доление страхов. 

«Ступени к мастерству» - 
конкурс с непростой исто-
рией. Впервые лучших сре-
ди преподавателей творче-
ских дисциплин определи-
ли в 2003 году. Затем по 
разным причинам, в том 
числе финансовым, прове-
дение конкурса отклады-
валось. 

В этом году за звание ла-
уреата конкурса боролись 
девять преподавателей. 
Конкурсные специализации 
– сольфеджио, фортепиано, 
вокал, дизайн, декоративно-
прикладное искусство, ба-
ян, домра, скрипка.   

Жюри в различные годы 
представляли признанные 
педагоги, деятели искусства, 
концертирующие исполни-
тели из Москвы, Екатерин-
бурга, Ханты-Мансийска и 
Санкт-Петербурга. 

Главная цель конкурса – 
выявить талантливых, ода-
ренных педагогов, повы-
сить престиж профессии. Он 
разбит на три этапа: «Твор-
ческий портрет», «Открытый 
урок» и «Публичная защита 
методической работы». 

По итогам трех конкурс-
ных дней состоялся «кру-

Служители муз преодолели 
«Ступени к мастерству»

Определены имена лауреатов III городского 
профессионального конкурса преподавателей детских 

музыкальных школ искусств «Ступени к мастерству»

Н

глый стол». Организаторы 
выслушали просьбы и пред-
ложения работников музы-
кальных школ и школ ис-
кусств. 

В том числе потенциаль-
ные конкурсанты попроси-
ли наряду с традиционны-
ми номинациями добавить 
в конкурсную програм-
му дисциплины «Руководи-
тель джазового оркестра» и 
«Преподаватель хореогра-
фии», как это было в преды-
дущие годы.  

Авторитет -
ное жюри не 
только оцени-
вало выступле-
ния конкурсан-
тов, но и поде-
лилось своим 
п е д а г о г и ч е -
ским опытом. 
Прошли три 
мастер-класса 
по специаль-
ностям: музы-
кальная лите-
ратура, скрип-
ка и академи-
ческий вокал. 

Один из во-
просов, кото-

рый обсуждался вне конкур-
са: каким должен быть со-
временный преподаватель 
музыки? 

Об этом говорила на сво-
ем мастер-классе председа-
тель конкурсной комиссии, 
заслуженный работник РФ, 
заведующая специализа-
цией «Теория музыки» Ека-
теринбургского методиче-
ского объединения, заве-
дующая методической ко-
миссией по музыкальной 
литературе Свердловского 
музыкального училища им. 
П.И. Чайковского Ирина Ру-

лева, которая 
считает, что 
учитель музыки 
обязан быть со-
временным.  

- Широ-
та взглядов 
должна быть 
не только в му-
зыке, которая 
была во вре-
мена его мо-
лодости. Учи-
тель должен 
жить прошлым, 
смотреть в бу-
дущее и уметь 
ответить на во-
просы любо-
го поколения. 
Например, ка-
сающиеся поп-
р о к - м у з ы к и . 
Не нужно кри-
вить душой и, 
облачившись в 
мини-юбку, отпускаться на 
детский уровень. Но и хан-
жество непозволительно. 

К слову, в образова-
тельных программах изу-
чения современной музы-
ки нет. Раздел зарубежной 

Вдохновленные лирой
Победу в конкурсе одержал единственный мужчина-

конкурсант, преподаватель детской музыкальной школы №4 
Теймур Мамедов, который так артистично развернул меха 
баяна на открытом уроке, что сразу очаровал членов жюри.  

Лауреатом 2-й степени стала преподаватель по классу 
скрипки детской музыкальной школы №3 и руководитель 
камерного оркестра «Вдохновение»  Маргарита Тушко-
ва, абсолютно соответствующая представлениям, каким 
должен быть современный преподаватель. Рыжеволосая 
красавица, любимый педагог юных скрипачей, ко всему 
прочему участница сургутской рок-группы «ЗарницА».   

Третьей стала преподаватель теории музыки детской 
музыкальной школы №2 им. Г. Кукуевицкого  Валенти-
на Петрова, запомнившаяся жюри и конкурсантам своим 
обаянием и жизнерадостностью.

Теймур  Мамедов - преподаватель по клас-Теймур  Мамедов - преподаватель по клас-
су баяна  ДМШ  № 4  стал обладателем су баяна  ДМШ  № 4  стал обладателем 

диплома  первой степени.диплома  первой степени.

Что еще, кроме почета?
В День округа, во время праздничных мероприятий, гу-
бернатор Югры Александр Филипенко вручил ордена и 
медали, знаки и свидетельства о присвоении почетных 
званий. Среди награжденных немало сургутян.

Медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
получил исполняющий обязанности ректора СурГУ Сергей 
Косенок. Звания «Заслуженный работник нефтегазодобы-
вающей промышленности ХМАО-Югры» присвоены началь-
нику НГДУ «Лянторнефть» Юрию Анзиряеву и главному ге-
ологу, первому заместителю генерального директора ОАО 
«Сургутнефтегаз» Александру Буланову. Заслуженным юри-
стом ХМАО-Югры стала заместитель главы администрации 
Сургута Наталья Алешкова, а заслуженными работниками 
образования округа - проректор Сургутского государствен-
ного педагогического университета Людмила Носова и за-
ведующая детским садом «Родничок» Любовь Веселова.

Бывшему корреспонденту газеты «Сургутская трибуна» 
Галине Кондряковой (Решетниковой), недавно отпразд-
новавшей 70-летний юбилей, присвоено звание «Заслу-
женный работник культуры ХМАО-Югры», а наш бессмен-
ный автор Алексей Шипилов, председатель фонда «Благо 
дарю», получил престижную премию «Признание» в конкур-
се социально значимых проектов.  

Звания званиями, а как же материальное вознагражде-
ние? Наталья Алешкова сказала, что никаких льгот в виде, 
например, небольшой прибавки к заработной плате, зва-
ние не дает. Оно почетное, высокое - и этого вполне доста-
точно.  Аналогичная ситуация у нефтяников. 

Анатолий Зимогор   

15 декабря - День памяти 
журналистов, погибших 

при исполнении профессиональных 
обязанностей

Людям мирной профессии для освещения остро-
сюжетных событий, как правило, необходимо 
побывать в гуще происходящего. 

Ради нескольких строк в газете многим журналистам 
пришлось прошагать дорогами Великой Отечественной вой-
ны, войны в Афганистане, побывать в горячих точках Чечен-
ской республики. 

Информация, которую дарили людям отважные репортеры, 
добывалась ими порой ценою собственной жизни. Спасибо всем, 
кто рассказывал правду о поражениях и победах на фронтах вто-
рой мировой войны, кто писал очерки, создавал кинохронику о 
солдатах и офицерах, приближавших Победу. Фотографии и кино-
пленки с поля боя, на которых соотечественники в тылу узнавали 
родных и близких, представляют собой историческую ценность. 

О событиях, происходивших на Северном Кавказе, жите-
ли города Сургута и Ханты-Мансийского автономного округа 
узнавали из репортажей самого активного журналиста 1990-х 
годов Тимура Волкова, побывавшего в период боевых дей-
ствий в Приднестровье, Северной Осетии, Карабахе, Абхазии 
и четырежды - в Чеченской республике.

Правдивые газетные статьи, телевизионные сюжеты и 
фильмы, отражающие действительность происходящего, - при-
оритет истинных журналистов.

М. Бехтин, военный комиссар города Сургута, М. Бехтин, военный комиссар города Сургута, 
подполковник подполковник 

музыки, например, закан-
чивается изучением работ 
Фредерика Шопена (1810-
1849). 

  Аэлита Ахмедова. 
Фото Леонида 

Березницкого
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«Горячая линия» 
слушает...    

На «ГЛ» дежурила Галина Батищева.
Наш телефон 22-04-68 работает с 9 до 12 часов.

С 1 июля 2009 г. вступили в силу измене-
ния в ФЗ № 14-ФЗ «Об ООО». В связи с дан-
ными изменениями все ООО обязаны внести 
изменения в учредительные документы в срок 
до 01.01.2010 г. 

Общества, не внесшие изменения в учреди-
тельные документы, будут привлечены  к адми-
нистративной ответственности либо ликвиди-
рованы в установленном законом порядке.

Привести в соответствие с действующим 
законодательством учредительные докумен-
ты и внести изменения Вы можете в Юридиче-
ском центре «Норд-Лекс» по адресу: г. Сургут, 
пр. Комсомольский, д. 36/2.

(3462) 264-404, 71-66-55

руководителей и учредителей обществ
с ограниченной ответственностью!

В Н И М А Н И Ю

Реклама

Н

Всем богата
Югорская земля

Работайте спокойноРаботайте спокойно
- В настоящее время я живу и работаю в Сургуте. По-

стоянная прописка - г. Омск. Периодически оформляю 
временную регистрацию. В связи с предновогодней гон-
кой на работе я забыла об ее окончании. Уточните, пожа-
луйста, сколько времени я могу быть в городе, работать 
без регистрации: 2 недели, 2 месяца?..

- Работать без регистрации вы можете любое время, 
так как такого основания для увольнения, как отсутствие 
регистрации, ТК РФ не предусматривает. Проблема толь-
ко в том, что за проживание без регистрации вас мо-
гут привлечь к административной ответственности, но на 
трудовые отношения это никак напрямую не влияет.

Отец или не отец?..Отец или не отец?..
- Где в Сургуте можно сдать анализ на ДНК, чтобы уста-

новить отцовство?
Отвечает специалист Центра медицинской профилак-специалист Центра медицинской профилак-

тики:тики:
- На сегодняшний день в городе Сургуте ДНК – диагно-

стика заболеваний, передающихся половым путем, осу-
ществляется в МУЗ «Клиническая городская больница 
№ 1», МУЗ «Клиническая городская поликлиника № 1», 
учреждении ХМАО-Югры «Окружной кардиологический 
диспансер «Центр диагностики и сердечно-сосудистой 
хирургии», Учреждении ХМАО-Югры «Сургутский клини-
ческий перинатальный центр», ООО «Наджа». В учрежде-
нии ХМАО-Югры «Окружной кардиологический диспан-
сер «Центр диагностики и сердечно-сосудистой хирургии» 
на базе медико-генетической консультации проводит-
ся скрининг на некоторые наследственные заболева-
ния. По поводу установления подлинности материнства 
(отцовства),можно обратиться в Екатеринбург, Томск, Мо-
скву, Санкт-Петербург. При обращении обратите внима-
ние на наличие лицензии медицинского учреждения на 
данный вид предоставляемых вам медицинских услуг.

На погребениеНа погребение
- У меня умер муж. Правда ли, что Пенсионный фонд 

выплачивает родственникам умерших пособие в связи 
со смертью? 

Отвечает специалист Управления Пенсионного фонда специалист Управления Пенсионного фонда 
по г. Сургуту:по г. Сургуту:

– Пенсионный фонд осуществляет выплату пособия на 
погребение только в том случае, если умерший являл-
ся неработающим пенсионером. Пособие выплачивает-
ся в день обращения на основании справки о смерти. 
Главное, чтобы обращение за пособием последовало не 
позднее 6 месяцев со дня смерти. Причем эта выплата 
Пенсионного фонда полагается не только близким род-
ственникам умершего. Получить пособие на погребение 
имеет право любое лицо, взявшее на себя обязанность 
осуществить погребение умершего.

Поздравляем с юбилеем!
Коллектив редакции и подписчики газеты «Сургутская 

трибуна» поздравляют своего любимого почтальона –
Григорьеву Людмилу Леонидовну с 50-летием.

Дорогая Людмила Леонидовна, желаем Вам крепкого 
здоровья, счастья, радости. Благодарим Вас за добросо-
вестную и ответственную работу.

ет югорчанина, 
кто не гордится своим празд-
ником – Днем округа. На днях 
как раз торжественно отмети-
ли 79-ю его годовщину, к ко-
торой была приурочена тради-
ционная  выставка-ярмарка 
«Товары Земли Югорской».

180 экспонентов180 экспонентов
В левой части Экспоцентра 

в Ханты-Мансийске располо-
жились экспозиции промыш-
ленных предприятий и пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса. На правой – пред-
приятия агропромышленно-
го комплекса и пищевой про-
мышленности. Сразу обра-
щают внимание предприятия 
«Древблоксервис», «Кода-лес» 
и «ЛВЛ-Югра», работающие 
на рынке деревянного домо-
строения. По словам специа-
листов, стоимость такого эко-
логического жилья составля-
ет 15 тыс. рублей за кв. метр. 
Прибавим к этой цифре до-
ставку, монтаж и стоимость 
земельного участка и получит-
ся, что чудо-дом обойдется го-
раздо дешевле, чем квартира 
в многоэтажке.

Отрадно, что деревянное 
домостроение в Югре полу-
чило промышленное разви-
тие, то есть оно не финское и 
не канадское, а свое, ханты-
мансийское. Это говорит о 
действенности антикризисных 
мер федерального и окружно-
го правительств, позволивших 
многим начать собственное 
дело. Еще одно подтвержде-
ние тому – товары около 180 
экспонентов, создавших но-
вые рабочие места и успешно 
вписавшихся в экономику ав-
тономного округа.

Выставка развенчивает 
миф, что в Югре нет сельско-
го хозяйства. Аграрная часть 
выставки, на наш взгляд, не 
менее интересна, чем про-
мышленная. По соседству с 
замечательными изделиями 
из дерева, металла, камня, 
углеводородного сырья пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса было представлено 
невообразимое количество 
деликатесов из рыбы и мя-
са, свежие молочные продук-
ты, овощи, ягоды, грибы, хле-
бобулочные и пряничные из-
делия. Всеобщее внимание 
привлек экземпляр копчено-
го осетра поистине царских 
размеров. И, конечно, жив-
ность в клетке: ягнята, лиси-
ца, енот, ондатра. А также ку-
ры, цесарки, куропатки, пере-
пелки и т.д.

На выставке ко Дню округа аграрии
представили товары наравне с промышленниками

Национальные общины 
привезли на выставку пуш-
нину, оленину, изделия на-
родных промыслов. Гостей из 
других регионов России при-
влекали сувениры, особенно 
музыкальные инструменты. 
Так что шла бойкая торговля: 
звучали бубны, варганы, поку-
пались сушеные грибы, рыба, 
меха. И почти каждый участ-
ник выставки был одет в на-
циональную одежду ханты и 
манси, подчеркивая колорит 
северного региона. Не зря на 
последней Всероссийской вы-
ставке «Золотая осень» югор-
ские продукты получили 13 
медалей, половина из кото-
рых – золотой пробы. Согла-
ситесь, количеству наград по-
завидуют иные традиционно 
аграрные регионы.

Окружной смотрОкружной смотр
Словом, на выставке «Това-

ры земли Югорской» букваль-
но разбегаются глаза от изо-
билия товаров. Чтобы немно-
го систематизировать впе-
чатления, мы побеседовали с 
заместителем председателя, 
начальником управления по 
межрегиональным связям и 
работе со странами СНГ коми-
тета по внешним связям при 
правительстве ХМАО-Югры 
Татьяной Николаевой.

- Татьяна Георгиевна, ка-- Татьяна Георгиевна, ка-
кие задачи выполняет столь кие задачи выполняет столь 
масштабная выставка?масштабная выставка?

- Мероприятие задумано 
как проект, где будет пред-
ставлена продукция промыш-
ленных предприятий, пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса, АПК и пищевой про-
мышленности. Одновремен-
но подводятся итоги уходяще-
го года и идет представление 
муниципалитетов по тем или 
иным отраслям экономики. 

Иными словами, это окружной 
смотр, показывающий состоя-
ние и перспективы развития 
различных направлений. 

Очевидно, что в текущем 
году, несмотря на кризис, 
огромный стимул получил аг-
ропромышленный комплекс 
округа, появились предпри-
ятия различных форм соб-
ственности: крестьянско-
фермерские хозяйства, лич-
ные подсобные хозяйства, 
национально-этнические об-
щины и т.д. Мы привыкли к 
тому, что большая часть про-
дукции продовольственного 
и промышленного рынка за-
возится извне, а теперь мож-
но делать вывод, что многие 
наименования товаров Югра 
может производить сама. Тем 
самым экономятся значи-
тельные средства, которые 
можно направить на расши-
рение производства и созда-
ние новых рабочих мест. 

- Надо сказать, увиденное - Надо сказать, увиденное 
впечатляет, выходит за рамки впечатляет, выходит за рамки 
понятия «выставка».понятия «выставка».

- В последние годы ме-
роприятие расширилось до 
формата делового сотрудни-
чества, общения: презента-
ции компаний, продукций, 
получение информации об 
окружных программах, раз-
личных консалтинговых услу-
гах, заключение партнер-
ских соглашений, договоров. 
Обычно в эти дни в Ханты-
Мансийск съезжаются руко-
водители государственных и 
муниципальных органов вла-
сти, представители бизне-
са, просто успешные, эффек-
тивные люди на подведение 
итогов различных конкурсов: 
профессионального мастер-
ства, лучшего товара года, 
лидера бизнеса, лучшего экс-
портера года и т.д.

- Кстати, почему выставка - Кстати, почему выставка 
проводится комитетом внеш-проводится комитетом внеш-
них связей автономного окру-них связей автономного окру-
га?га?

- Конкурс организован 
нами в целях стимулирова-
ния роста объема экспорта, 
повышения конкурентоспо-
собности продукции (това-
ров, работ, услуг) предприя-
тий и организаций региона 
на внешних рынках, расши-
рения числа хозяйствующих 
субъектов, входящих в катего-
рию экспортеров ненефтяно-
го сектора.

Есть своя логика в том, что 
практикуем и презентации 
муниципалитетов. Например, 
в этом году свой социально-
экономический, культурный, 
образовательный портрет хо-
рошо представил Нефтеюган-
ский район. В будущем, воз-
можно, к презентациям приу-
рочим гала-концерты творче-
ских коллективов. 

- Участвуют ли в выставке - Участвуют ли в выставке 
предприятия Сургута?предприятия Сургута?

- Всегда очень ярко. На-
пример, всем нравится экс-
клюзивные товары компа-
нии «Фарс-дизайн». Причем 
она использует наш сибир-
ский мех, закупленный у охот-
ников. Заметен текстильный 
дом «Мария» со своими изде-
лиями из ценной верблюжьей 
шерсти. А «Сургутмебель», со-
вхоз «Северный», мясоком-
бинат «Сургутский» не нужда-
ются в излишнем представле-
нии. Жители столицы округа 
знакомы с этими торговыми 
марками, и многие приходят  
на выставку для того, чтобы 
закупить свежую продукцию 
сургутских производителей.

- Спасибо за информа-- Спасибо за информа-
цию.цию. 

Григорий Горяев
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Служба, ставшая родной

Лангепасе - 
это волонтерское движе-
ние «Выбор за тобой», дет-
ское общественное движе-
ние «Мы - Лангепас и Я»; в 
Радужном - детская обще-
ственная организация «Мо-
лодежь Радужного», город-
ская общественная орга-
низация «Федерация шах-
мат в Ханты-Мансийске»; 
в Нефтеюганском районе - 
общественно-благотворительный 
фонд «Нефтеюганский рай-
он без наркотиков «Сти-
мул»; в Октябрьском районе 
- детско-юношеская органи-
зация «Юная гвардия», мо-
лодежная общественная ор-
ганизация «Федерация кон-
тактных единоборств «Витя-
зи Югры»...

На сегодняшний 
день, по инфор-

мации «Югра-
информ», в нашем 

округе работают 
28 общественных 
организаций, за-
нимающихся ре-
шением проблем 

наркомании и про-
пагандой здорово-

го образа жизни, 
реабилитацией 

наркозависимых.

Югра по-прежнему привлекает 
наркодельцов

В Югре с диагнозом «нар-
котическая зависимость» 
зарегистрировано более 
8800 человек. Но в реаль-
ности эта цифра гораздо 
больше. А значит, проблема 
наркозависимости остается 
довольно острой. Тем более, 
что, по оценкам экспертов, 
наркомании подвержены в 
основном подростки и мо-
лодежь от 14 до 30 лет.

На днях Общественная 
палата Югры в очередной 
раз подняла проблему алко-
голя и наркотиков. Специа-
листами Ханты-Мансийского 
психоневрологического 
диспансера было отмече-
но, что в автономном окру-
ге эти проблемы среди не-
совершеннолетних выглядят 
более благополучно, чем в 

целом по РФ и большинству 
субъектов. Но анализ нарко-
ситуации и результатов ра-
боты всех правоохранитель-
ных органов в сфере неза-
конного оборота наркоти-
ков свидетельствует о том, 
что оперативная обстановка 
на территории Югры далека 
от идеала. Решение пробле-
мы профилактики алкого-
лизма, наркомании и других 
видов зависимости остает-
ся задачей номер один не 
только для родителей и пе-
дагогов, но и для государ-
ственных органов власти. 

Наш регион по-прежнему 
рассматривается наркотор-
говцами как обширный и 
наиболее перспективный 
рынок сбыта и вовлечения 
в потребление наркотиков.

По словам заместите-
ля начальника управле-
ния Федеральной службы 
РФ по контролю за оборо-
том наркотиков (УФСКН) по 
Югре Игоря Билаша,Игоря Билаша, око-
ло 90 процентов наркоти-
ков распространяется по 
территориям Югры самими 
наркозависимыми и толь-
ко 10 процентов - профес-
сиональными наркодиле-
рами. Нередко участвовать 
в наркобизнесе предста-
вителей неустойчивых со-
циальных слоев вынуждают 
трудные жизненные обстоя-
тельства. Для них это зелье 
зачастую становится един-
ственным источником полу-
чения дохода - они культи-
вируют наркосодержащие 
растения, осуществляют ку-
рьерские перевозки нар-
котиков, ведут розничную 
наркоторговлю.

По информации началь-
ника УФСКН России по 
ХМАО-Югре Дмитрия Вися-Дмитрия Вися-
щева,щева, больше всего нарко-
тических средств изыма-
ется на сегодняшний день 
Нижневартовским межрай-
онным отделом. С начала 
года там изъято более 45 
кг наркотических средств и 
психотропных веществ. Чуть 
меньше объемы изымае-
мой отравы у Сургутского 
межрайонного отдела нар-
кополиции. Такие резуль-
таты оправданы - это обу-

словлено большой числен-
ностью жителей в данных 
городах и наличием желез-
ной дороги. 

В Нижневартовске и 
Сургуте наркодельцы по-
прежнему в основном сбы-
вают героин. В ряде других 
городов округа, в том чис-
ле в Ханты-Мансийске, все 
большую популярность при-
обретают другие виды нар-
котиков - из лекарственных 
препаратов или подручных 
средств.

- В Югре вполне легаль-
но можно приобрести за-
менители наркотиков, ко-
торые по своему воздей-
ствию на организм не усту-
пают героину, - говорит 
Дмитрий Висящев. - По-
следние два года отмеча-
ется так называемый дезо-
морфиновый бум. Распро-
странению данного вида 
наркотиков способствуют 
доступность кодеиносодер-
жащих лекарственных пре-
паратов, которые можно 
приобрести в аптеках без 
рецепта врача.

К сожалению, на терри-
тории округа учет количе-
ства наркобольных, употре-
бляющих лекарственные 
препараты, не ведется. Но 
выводы можно сделать хо-
тя бы из того, что в послед-
нее время наблюдается 
резкое увеличение, почти в 
1,5 раза, объемов продаж 

практически всех видов ко-
деиносодержащих лекар-
ственных препаратов. 

Хотя кодеин официаль-
но не входит в число нар-
котических средств, в Югре 
пытаются бороться с ко-
деиновой зависимостью. 
Так, представителями ап-
парата антинаркотической 
комиссии города Ханты-
Мансийска совместно с 
сотрудниками Управле-
ния ФСКН России по ХМАО-
Югре было разработано со-
глашение о социальном 
партнерстве антинарко-
тической комиссии горо-
да Ханты-Мансийска с ап-
течными учреждениями го-
рода в решении проблемы 
злоупотребления комбини-
рованными лекарственны-
ми препаратами, содержа-
щими в своем составе ма-
лые доли наркотических 
средств и психотропных ве-
ществ. 

В ходе прошедшего засе-
дания совета Общественной 
палаты Югры был озвучен 
ряд предложений по сни-
жению уровня алкоголиза-
ции и наркомании в авто-
номном округе. Эти предло-
жения и инициативы будут 
проанализированы и вклю-
чены в итоговый документ - 
рекомендации Обществен-
ной палаты. 

Наталья Быкова

Когда в нашей жизни 
случаются неприят-
ности, мы первым 
делом зовем на помощь 
милицию. Вместе с тем 
многие из нас к со-
трудникам правоохра-
нительных органов 
зачастую относятся без 
должного уважения. 
У всех на слуху так на-
зываемые «оборотни в 
погонах». А вот  ми-
лиционеров из числа 
самоотверженных, 
честных людей, всег-
да готовых прийти на 
помощь, осознанно вы-
бравших эту нелегкую 
службу, вспоминают не 
часто.

Чтобы рядовые гражда-
не больше знали о  сотруд-
никах органов УВД,  приня-
то решение провести обще-
российскую акцию «Твои, 
Россия, сыновья». По словам 
пресс-секретаря начальника 
УВД по г. Сургуту Натальи Ва-Натальи Ва-
сильченко,сильченко,  акция направле-
на на формирование у насе-
ления объективного мнения 
о деятельности МВД России, 
повышение уровня доверия 
граждан к правоохранитель-
ным органам, воспитание у 
населения активной граж-

данской позиции по оказа-
нию содействия в раскрытии 
преступлений.

Доверие населения мож-
но заработать только лич-
ным примером.  Так  не раз 
говорил начальник УВД по 
ХМАО-Югре Николай Гудож-Николай Гудож-
ников.ников. Так  же считают мно-
гие нынешние сотрудники 
УВД и те, кто уже давно ушел 
на пенсию. 

В УВД по г. Сургуту числит-
ся около 700 пенсионеров, 
у  каждого из которых мож-
но почерпнуть знания моло-
дым специалистам.  Среди 
них и Татьяна Сыпко,Татьяна Сыпко, кото-
рая  отдала службе в УВД г. 
Сургута и района 22 года. Из 
них  19 лет – работе в след-
ственных органах.  И хотя на 
заслуженном отдыхе Татья-
на Ивановна уже десять лет,  
все эти годы ниточка с рабо-
той, ставшей родной, оста-
ется неразрывной. Ее часто 
приглашают на встречи с мо-
лодым поколением,  просят 
совета и напутствия. 

...В далеком 1975 году Та-
тьяна Сыпко с семьей жила 
в Казахстане. Татьяна Ива-
новна тогда работала учи-
телем русского языка и ли-

тературы. Однажды по теле-
визору  показали сюжет о 
том, как до нефтяного горо-
да Сургута проложили желез-
ную дорогу. «Какая глушь», - 
подумала Татьяна Ивановна. 
И… волею судьбы попала в 
этот самый Сургут.  Нехват-
ки в педагогических кадрах 
в нашем городе тогда не бы-
ло. Поэтому пришлось искать 
другую работу. Среди пред-
лагаемых вакансий Татьяна 
Сыпко остановилась на си-
стеме правоохранительных 
органов, хотя и волновалась, 
что «не подойдет».  Но ее взя-
ли. Сначала три года работы 
внештатным сотрудником  в 
ОБХСС. Потом - первое зва-
ние, переход в следственный 
отдел... 

-  В 1980-е годы, - вспо-
минает Татьяна Сыпко, - на-
блюдался всплеск имуще-
ственных преступлений. У 
меня в производстве, пом-
ню, одновременно находи-
лось 54 (!) уголовных дела.  
С работы уходили в 2-3 часа 
ночи. Но не плакали, не жа-
ловались... Мы были объеди-
нены одной идеей  - сделать 
город чище, освободить Сур-
гут от преступников.

Были в практике Татьяны 
Ивановны настоящие пого-
ни, перестрелки, запутанные 
дела...  Особенно врезался 
в память страшный случай, 
когда во время экскурсии 
школьников на ГРЭС отстали 
от группы 13-летние мальчик 
и девочка -  учительница не  
заметила их исчезновения. 
На подростков напали зло-
умышленники, издевались 
над ними, выжигали сига-
ретами на лбу... Пытали под-
ростков несколько дней... 
В итоге оказалось, что пре-
ступники -  14-летние горо-
жане. «Не забуду, - говорит 
Татьяна Сыпко, - как прибе-
жала мать одного из этих из-
вергов и на свидании влива-
ла ему в рот сгущенку, при-
читая: «Как же ты, сынок, бу-
дешь без меня!».

 Случались и курьезы. Так, 
однажды, сама того не по-
дозревая, Татьяна Ивановна 
выехала в травматологиче-
ский центр... к собственному 
ребенку. 

-  Я попросила старше-
го сына, чтобы младшего 
из садика забрал, - восста-
навливает в памяти собы-
тия Татьяна Сыпко. - По до-

роге малыш упал. Старший 
брат положил младшего на 
лавку и обратился к прохо-
жей женщине: «Тетя, у меня 
брат ударился, что делать?»  
Потом узнали, что у ребен-
ка переломы черепа, ушиб 
мозга. В милицию поступи-
ло сообщение, что в трав-
матологии находится по-
страдавший ребенок. Для 
выяснения обстоятельств 
в больницу в таких случаях 
направляется следователь. 
В тот раз выехала я. И лишь 
позже узнала, что в травма-
тологии слышала плач свое-
го сына.

Несмотря на долгие го-

ды службы в милиции, ког-
да практически каждый день 
приходилось сталкиваться с 
самими темными сторона-
ми жизни общества, Татья-
на Сыпко не очерствела и не 
замкнулась в себе. Наоборот 
-  она осталось той, про ко-
го говорят: «От нее исходит 
свет» -  жизнерадостной и 
энергичной, всей душой при-
кипевшей к своей работе. 

...И только совсем недав-
но ее муж начал отвыкать от 
слов, которые часто слышал 
на протяжении двух десятков 
лет: «Мне завтра в наряд...». 

Ирина Пантелеева. Фото 
Леонида Березницкого
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О дним из важных 
курсов развития здравоох-
ранения в свете приоритет-
ного национального про-
екта «Здоровье» является 
увеличение объемов высо-
котехнологичной помощи 
населению. В этом направ-
лении Югра за последние 
годы значительно шагнула 
вперед. Взять, к примеру, 
пластические операции по 
устранению дефектов чере-
па у детей - это сложнейшие 
высокотехнологичные вме-
шательства, которые про-
водятся в Травматологиче-
ском центре. А ведь раньше 
за подобной медицинской 
помощью приходилось ехать 
если не за рубеж, то в круп-
ные федеральные медицин-
ские центры. Это требовало 
немалых расходов: проезд 
плюс платное лечение…

Внедрение этой слож-
нейшей хирургической 
практики стало возможным 
благодаря проводимой со-
циально ориентирован-
ной политике правитель-
ства Ханты-Мансийского 
автономного округа. Один 
из приоритетов здесь - по-
вышение доступности и ка-
чества медицинской помо-
щи. Согласитесь, это пока-
зательный пример доступ-
ности и качества, так как в 
этом случае наши медики не 
уступили ведущим специали-
стам страны. Все пять опе-
рации, которые были про-
ведены по краниопластике, 
– успешные. 

Стоит отметить, что док-
тора Травматологическо-
го центра первыми в окру-
ге освоили методику кра-
ниопластики. В чем ее суть? 
Данная технология под-
разумевает пересадку на 
поврежденный участок го-
ловы собственной кости ре-
бенка, которая специаль-
но расслаивается для это-
го. Главное преимущество 
аутотрансплантата (той са-
мой собственной кости) над 
пластическими материала-
ми заключается в том, что 
он имеет полную биологи-
ческую совместимость, так 
как используются не «ино-
родные» кости пациента, 
а свои. Теперь несложно 
представить, что происходит 

Невозможное стало
возможным

за дверью операционной, 
когда нейрохирурги прово-
дят подобную операцию… 
В этом случае она сравни-
ма с работой скульптора 
и ювелира одновременно. 
Помимо того, что требует-
ся невероятная точность и 
сноровка при расщеплении 
донорской кости, еще и впо-
следствии костный лоскут 
«подгоняется» под повреж-
денный участок практиче-
ски до микрона. 

Заведующий дет-
ским нейрохи-
рургическим от-
делением боль-

ницы Олег КолесникОлег Колесник для 
наглядности показал рент-
геновские снимки чере-
па до операции и после то-
го, как дефект был устранен. 
Даже дилетант мог опреде-
лить, насколько тонкую и 
сложную операцию выпол-
нили врачи.

По словам хирурга, пре-
жде чем приступить к са-
мой операции, делается 
ряд исследований, среди 
которых современная 3D-
реконструкция. Это позво-
ляет врачам провести пре-
доперационное планирова-
ние и наиболее точно отме-
тить оперируемую область. 

- В Травматологическом 
центре краниопластика про-
водится уже достаточно дав-
но, в частности, взрослым па-
циентам, - говорит Олег Ко-
лесник. – Для них, например, 
эту операцию можно выпол-
нять с применением пласти-
ческих материалов, другими 
словами – неродных, которые 
также замещают поврежден-
ную кость. Но при этом сто-
ит учитывать, что с чужерод-

ными трансплантатами риск 
осложнений возрастает. Тем 
не менее, в настоящее время 
в мировой практике существу-
ют различные методы крани-
опластики: хирурги использу-
ют как собственную кость па-
циента, так и кости животных, 
металлы, полимерные и ком-
позиционные материалы. Что 
же касается применения ау-
тотрансплантатов в детском 
возрасте, то они имеют массу 
преимуществ. Во-первых, нет 
отторжения, и они быстрее 
приживаются; во-вторых, не 
тормозят рост костей черепа 
ребенка. И что очень важно, 
у маленьких пациентов ред-
ко возникают послеопераци-
онные осложнения. Далее. 
У детей достаточно быстро 
проходит регенерация кости, 
то есть быстро заживает, и 
со временем поврежденный 
участок практически не отли-
чается от остальных - здоро-
вых. И главное - отпадает не-
обходимость в проведении 
повторных операций, кото-
рые необходимы при приме-
нении обычных транспланта-
тов.

Просто ВРАЧИПросто ВРАЧИ
Чаще всего в своей прак-

тике сургутские нейрохирур-
ги сталкиваются с посттрав-
матическими дефектами. Но 
нередко причинами этих па-
тологий являются опухоли и 
инфекции. Среди первых пя-
ти прооперированных детей 
наиболее сложный случай 
был, когда у мальчика по-
сле вмешательства начал-
ся воспалительный процесс. 
Врачам предстояло убрать 
большой участок лобной ко-
сти… 

- Риск травмировать го-
ловной мозг был достаточ-
но высок. Представьте, что 
мозг защищает только слой 
кожи и больше ничего. По-
этому вначале мы закры-
ли дефект трансплантатом, 
но возникло осложнение – 
началось отторжение чуже-
родного агента. В итоге нам 
пришлось удалить его, - рас-
сказал Олег Алексеевич. 

К счастью для пациента и 
врачей, этот случай совпал с 
моментом внедрения новой 
методики, и хирурги успеш-
но провели аутотрансплан-
тацию – закрыли дефект 
собственной костью паци-
ента. Понятно, что родное у 
ребенка прижилось сразу. 
Улучшения были заметны 
и у других пациентов, кото-
рым выполнили краниопла-
стику данным методом. По 
словам врача, самому ма-
ленькому пациенту исполни-
лось четыре года, старшему 
– шестнадцать лет.

- Хочу отметить, что кра-
ниопластика давно осво-
ена сургутскими хирурга-
ми, и поэтому мы подош-
ли к этим вмешательствам 
вполне подготовленными, - 
подчеркнул Олег Колесник. 
- Другое дело, что измене-
на технология – теперь это 
делается аутотранспланта-
цией - собственными ко-
стями пациентов. Для де-
тей это наиболее щадящая 
операция и практически на 
порядок исключает возник-
новение осложнений. Хо-
тя нельзя отрицать, что лю-
бая операция сама по се-
бе уже риск, никогда нель-
зя точно предсказать, как 
отреагирует организм че-

ловека на вторжение. Все 
очень индивидуально, осо-
бенно если речь идет о де-
тях. Впрочем, и организм 
взрослого человека не ис-
ключение. Как бы далеко 
ни зашли технологии, как 
бы врачи ни были опыт-
ны, но… Можно провести 
сто успешных операций по-
добного рода, а сто первая 
даст иной исход, несмотря 
на то что все было прове-
дено на высшем уровне и 
даже лучше… Мы не боги, 
мы просто врачи. 

Да, они, конечно, не бо-
ги. Но работу врачей мож-
но сравнить с деятельно-
стью священнослужителей – 
одни врачуют тело, другие – 
душу. Сегодня люди в белых 
халатах вторгаются в такую 
неизведанную до конца об-
ласть человеческого орга-
низма, как мозг, психика, 
нервная система, – поисти-
не вотчину Создателя. И не-
вольно вырвался вопрос – а 
верят ли сами врачи в Бо-
га? Олег Алексеевич мол-
ча вытащил из-за отворо-
та куртки крестик. Все ста-
ло ясно без слов. На мой 
взгляд, врачи способны на 
деле творить почти невоз-
можное, вытаскивая с то-
го света больных, но в то же 
время они просто люди. Тем 
ценнее их труд, ведь каждый 
раз, отвоевывая человека у 
смерти, они отдают ему ча-
стицу себя. 

От идеи к практикеОт идеи к практике
В Югре подобная мето-

дика пластических опера-
ций, что называется, толь-
ко набирает обороты и на 
сегодняшний день приме-

няется только в Травмато-
логическом центре. Идея 
ее применения возникла 
после очередной медицин-
ской конференции, с кото-
рой один из нейрохирургов 
привез эту методику в Сур-
гут. Но одно дело загореться 
идеей, другое – осуществить 
на практике. Далеко не каж-
дая больница может позво-
лить себе проводить подоб-
ные операции. Внедрить 
ее можно только при на-
личии хорошо оснащенной 
материально-технической 
базы медицинского учреж-
дения. В частности, для это-
го необходимо специальное 
оборудование, например, 
высокооборотистый крани-
отоп, который значительно 
снижает риск получить трав-
му при изъятии трансплан-
тата. Каждой такой опера-
ции предшествует тщатель-
ная подготовка, оцени-
вается дефект, наличие и 
характер сопутствующих не-
врологических заболеваний 
пациента, непременно учи-
тывается психологическое 
состояние пациента. Кроме 
того, немаловажным факто-
ром при проведении крани-
опластики является косме-
тический эффект.

Безусловно, тех-
нологии, а так-
же квалификация 
врачей и всего 

медперсонала, играют ре-
шающую роль - от их про-
фессионализма и мастер-
ства зависит в конечном 
итоге исход каждой опера-
ции. 

Именно поэтому подго-
товка и переквалифика-
ция медицинского соста-
ва, работающего в югор-
ских клиниках, являются 
одними из ключевых на-
правлений работы в сфе-
ре окружного здравоохра-
нения. Созданная в 2007 
году региональная инфор-
мационная сеть телеме-
дицины позволяет врачам 
Югры организовывать в ре-
жиме Off -Line медицинские 
консультации по лечению 
больных с ведущими спе-
циалистами центральных 
клиник России, проводить 
сеансы видеоконференц-
связи в режиме реального 
времени, телелекций и об-
учающих циклов. Эти вир-
туальные встречи, на кото-
рых врачи консультируют-
ся, обмениваются опытом, 
являются одними из основ-
ных толчков для развития и 
совершенствования высо-
котехнологичной помощи в 
Югре. А главное – они дают 
надежду пациентам…

Галина Батищева. Фото 
Леонида Березницкого

В Окружной клини-
ческой больнице 

«Травматологиче-
ский центр» вне-
дрена методика 

проведения пла-
стических опера-

ций по устранению 
дефектов черепа

у детей
(краниопластика).



трuбуна
cургутская_ трудоустройство15 декабря 2009 года, № 2376

Кризисный год 
завершается,  и, 

подводя итоги, 
можно сказать, что 

в Югре ситуация 
на рынке труда 

была и остается 
подконтрольной и 
прогнозируемой.  

Малому бизнесу – 
зеленый свет

Это в немалой мере ре-
зультат эффективно работа-
ющих программ содействия 
занятости населения, ориен-
тированных на комплексный 
подход к решению проблем 
занятости населения и ре-
гулированию рынков труда. 
Правительством Югры в  чис-
ле приоритетов региональ-
ных антикризисных меро-
приятий, таких как сохране-
ние и создание рабочих мест 
через опережающее профес-
сиональное обучение, орга-
низацию общественных ра-
бот, оказание адресной со-
циальной поддержки, под-
держка предприятий,  четко 
обозначено такое направле-
ние,  как содействие разви-
тию малого бизнеса. Чтобы 
поддержать реальный сек-
тор экономики, власть скон-
центрировала   внимание и 
на поддержке малого и сред-
него предпринимательства. 

 В Сургуте в этом направ-
лении ведется конкретная, 
целенаправленная рабо-
та.  Сегодня можно говорить 
о том, что  программа под-
держки малого и среднего 
бизнеса успешно реализует-
ся в округе и в Сургуте в част-
ности.  Правительство окру-
га акцентирует свое внима-
ние на такой  форме малого 
бизнеса, как самозанятость 
- предпринимательство с 
образованием и без об-
разования юридического 
лица, в большинстве случа-
ев без использования на-
емной рабочей силы. Каза-
лось бы, лучшего варианта 
обеспечить себя и семью в 
непростое время не поже-
лать. Однако в начале года 
сургутский народ не прояв-
лял большого желания ра-
ботать на себя.  Кризис, ко-
торый, кстати, не так силь-
но затронул округ и город,  
активизировал народ, ко-
торый в недавнем прошлом 
считал, что работать на дя-
дю или государство надеж-
ней. 

Не так уж 
и страшен 

кризис
В  России в докризисные 

времена дела в этой сфере 
шли ни шатко ни валко. Кри-
зис расставил все на  свои 
места, определил приорите-
ты и заострил акценты.  Бы-
ли приняты меры для соз-
дания благоприятной среды 
для развития малого и сред-
него предпринимательства. 

Акценты расставлены, 
приоритеты определены…

Специалисты  Сургутского  центра  занятости  никому  не отказывают в консультацииСпециалисты  Сургутского  центра  занятости  никому  не отказывают в консультации

В каждом регионе работа-
ют различные структуры, де-
ятельность которых направ-
лена на поддержку малого 
и среднего бизнеса. Сургут-
ский центр занятости  пре-
доставляет государствен-
ные услуги по содействию  
самозанятости безработ-
ным.   И не просто в форме  
бесплатных консультаций, 
предоставления информа-
ции и оформления докумен-
тов.  Вполне реально в рам-
ках федеральной программы 

по развитию малого и 
среднего предприни-
мательства получить 

субсидию  для орга-
низации своего небольшого 
дела.  Максимальный раз-
мер субсидии – 88200 ру-
блей. Кроме того,  предусмо-
трены компенсационные  за-
траты на регистрацию пред-
приятия. 

  Субсидии имеют целе-
вое назначение, целью пре-
доставления и расходования 

субсидий являются обеспе-
чение защиты от безработи-
цы и дополнительная соци-
альная поддержка посред-
ством вовлечения в  сферу 
малого предприниматель-
ства и самозанятости граж-
дан.  Вроде и небольшая 
сумма  субсидий, но на на-
чальном этапе практически 
все начинающие предприни-
матели сталкиваются с фи-
нансовыми проблемами и 
эта мера поддержки для них 
существенна.  При этом буду-
щие бизнесмены не должны 
забывать, что это целевые  
средства и должны исполь-

зоваться на цели, связанные 
с организацией предприни-
мательской деятельности. 

Реальная 
поддержка

В рамках  209-го Феде-
рального закона «О развитии 
малого и среднего предпри-
нимательства» разработаны 
и действуют окружная и му-

ниципальная комплексные 
программы.  Сегодня под-
держку  гарантируют всем 
представителям малого и 
среднего бизнеса, независи-
мо от рода деятельности, все 
же акцентируя внимание на 
приоритетных направлени-
ях бизнеса.  Вопросов у по-
тенциальных предпринима-
телей много и тут на помощь 
придет Фонд поддержки ма-
лого и среднего бизнеса, ко-
торый ведет свою деятель-
ность в рамках содействия 
с Сургутским центром заня-
тости, СТПП.  Действует кон-
сультационный пункт, ор-
ганизованный совместно с 
администрацией города и  
«Бизнес-инкубатором», где 
можно получить бесплатную 
информацию или консульта-
цию. Тут же  им могут  ока-
зать помощь в составлении 
бизнес-плана, в решении 
вопросов по налогообложе-
нию,  арендной платы.  

Еще одна мера поддерж-
ки -  субсидии, которые  идут 
на погашение части процен-
тов по кредитам, на возме-
щение части арендной платы 
и на образование. Не забыт 
и семейный бизнес.  В рам-
ках программы поддержки 
и развития этого вида пред-
принимательской деятельно-
сти предполагается возме-
щение части арендной пла-
ты и  от 80 до 100 тысяч ру-
блей – возмещение платы за 
образование. Предпринима-
тели города и района  могут 
обращаться как в Фонд под-
держки  предприниматель-
ства, так и в администра-
цию, «Бизнес-инкубатор» 
для того, чтобы  получить 
информацию, по каким на-

правлениям будет идти суб-
сидирование и какие доку-
менты необходимо подго-
товить. Еще один немало-
важный момент, на который 
следует обратить внимание, 
– субсидии предоставляют-
ся субъектам не напрямую, 
а через организации, обра-
зующие инфраструктуру, – 
это Фонд поддержки пред-
принимательства, «Бизнес-
инкубатор», Сургутская 
торгово-промышленная па-
лата. В эту схему  включены  
и  другие организации, чья 
деятельность напрямую свя-
зана с развитием предпри-
нимательства.  

Инновации, 
инвестиции, 

новые 
технологии…
- Фонд поддержки пред-

принимательства ХМАО-
Югры является одним из ис-
полнителей мероприятий 
окружной Программы под-
держки малого и средне-
го предпринимательства в 
части оказания финансо-
вой поддержки, - сказала 
на пресс-конференции на-
чальник отдела проектного 
финансирования Сургутско-
го филиала ООО «Фонд под-
держки предприниматель-
ства Югры» Яна Пронина.   -  
Их всего пять. Это микрозай-
мы и гранты. Микрозаймы 
выдаются в сумме до трех 
миллионов рублей на срок 
до трех лет, максимальный 
размер грантов составляет 
триста тысяч. 

На сегодня у нас в рабо-
те семь проектов, по кото-
рым мы планируем выдать 

эти субсидии. По действую-
щим предпринимателям мы 
предлагаем  гарантию. Это 
предоставление поручитель-
ства по кредитам в банках.  
Ее размер  до 50% от суммы 
обязательств и компенсация 
процентной ставки.  Мы так-
же компенсируем затраты по 
обучению сотрудников пред-
приятия. По результатам ра-
боты с сургутским филиалом 
могу сказать, что мы оказа-
ли поддержку 77 субъектам 
малого  и среднего пред-
принимательства, из кото-
рых более половины получи-
ли поддержку в виде займов. 
В этом году мы помогли при-
влечь кредиты на развитие 
МСП в размере 186 миллио-
нов рублей.  

Кроме того, компенсация 
предоставляется субъектам 
предпринимательской де-
ятельности, планирующим 
реализацию инвестицион-
ных проектов, направлен-
ных на создание новых рабо-
чих мест. На осуществление 
внедренческой или иннова-
ционной деятельности, в том 
числе создание новых или 
совершенствование приме-
няемых технологий; созда-
ние и развитие предприни-
мательской деятельности, 
востребованной на террито-
рии ХМАО-Югры; создание 
новых видов сырья и мате-
риалов; создание или техни-
ческое перевооружение про-
изводства. 

Для тех, кто не  стоит на 
месте, стремится  поднять 
свое дело на новый, более 
качественный уровень, за 
счет средств муниципального 
и окружного бюджета  будут 
организованы  на бесплат-
ной основе курсы повыше-
ния квалификации предпри-
нимателей.  Приоритетными 
направлениями предприни-
мательской деятельности се-
годня являются образова-
ние, медицинское обслужи-
вание, предоставление бы-
товых услуг,  услуг в сфере 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, развитие туризма,  
сельского хозяйства и ры-
боловецкого промысла, на-
родные ремесла.  Для начи-
нающих предпринимателей 
эти направления очень ин-
тересны. Во-первых, они 
поддержаны  средства-
ми Фонда поддержки ма-
лого и среднего предпри-
нимательства, средствами 
окружного и  муниципаль-
ного бюджетов, во-вторых, 
на рынке города  они явля-
ются сегодня свободными 
нишами, а значит,  имеют 
право развиваться. 

Галина Батищева. Фото 
Леонида Березницкого

Выплачено субсидий Сургутским 
центром занятости населения  
на 03. 12. 2009:
Сургут – 1.617.000 рублей (21 человек)
Район – 1.264.200 рублей (14 человек)
Всего – 2.881.200 рублей
Дополнительная финансовая помощь:
Сургут – 60.882 рубля 
Район – 33.351 рубль 
Всего – 94.233 рубля
Организация собственного дела,
 г. Сургут: 
Зарегистрировано в качестве ИП – 21;
Юридические лица – 10;
КФХ – 1. 
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опровержение

ачало энергети-
ке нашего региона положи-
ла Сургутская  ГРЭС-1 - пер-
вая построенная  электро-
станция  на севере Тюмен-
ской области. Эта станция 
до сих пор является лиде-
ром по выработке электро-
энергии среди тепловых 
электростанций России. 

Решение о ее строитель-
стве было принято в сере-
дине 1960-х годов, когда 
был жизненно необходим 
источник энергоснабжения 
объектов нефтяной и газо-
вой промышленности. Каж-
дому шагу на пути развития 
ГРЭС в те годы уделялось 
довольно много внимания. 
Оно и понятно. Обеспече-
ние стремительно развива-
ющегося региона дешевой 
и надежной электроэнер-
гией было первостепенной 
задачей. 

Сейчас уже сложно по-
верить, что электростанция 
«родилась» буквально за 
одну пятилетку. В условиях 
отсутствия железной доро-
ги, короткого навигацион-
ного периода, длительной 
и суровой зимы… Именно 
столько понадобилось вре-
мени, чтобы не только вве-
сти в эксплуатацию первый 
энергоблок станции, смон-
тировать все тепломеха-
ническое оборудование, 
ввести в действие первые 
агрегаты и котлы, но и соз-
дать мощную инфраструкту-
ру. За рекордно короткий 
срок был построен жилой 

Миллиарды Сургутской ГРЭС-1
Объем выработанной электроэнергии достиг 750 млрд. кВт/ч

микрорайон энергетиков, 
сооружено более 60 км до-
рог, возведен причал с уни-
кальным для того времени 
мостовым краном грузо-
подъемностью 250 тонн. 

«Многолюдно  было в 
химцехе Сургутской ГРЭС 
29 декабря. Сюда, на ми-
тинг, посвященный оконча-
нию работ на первом бло-
ке, пришли рабочие, инже-
неры, служащие, строители 
и монтажники, эксплуата-
ционники, гости – предста-
вители многих организаций 
города, партийные и совет-
ские руководители города 
и области. Пришли все те, 
кто своей волей и энерги-

ей здесь, на Черной реч-
ке, на месте болот и тайги 
воплощает планы партии в 
жизнь. Помещение празд-
нично украшено. Повсюду 
флаги, транспаранты. Пря-
мо над сколоченной наспех 
трибуной большими бук-
вами на красном полотни-
ще написано: «Энергоблок 
– наш подарок 50-летию 
СССР»  - так писала наша 
газета в начале 1973 года 
о знаменательном в исто-
рии сургутской энергетики 
событии.

Строители и эксплуата-
ционники создали тогда ми-
ровой прецедент по скоро-
сти сооружения энергомощ-

ностей. За 11 лет, 
с 1972 по 1983 
годы,  удалось 
ввести в эксплуа-
тацию 16 энерго-
блоков.  Это са-
мое большое ко-
личество энерго-
блоков на одной 
электростанции в 
России и мире.

О ф и ц и а л ь -
ное образование 
энергетического 
предприятия «Сур-
гутская ГРЭС» со-
стоялось 4 февра-
ля 1972 года. Уже 
по итогам 1972 
года на пускоре-

зервной ТЭЦ Сургутской 
ГРЭС было выработано 146 
миллионов киловатт-часов 
электроэнергии.  А 10 янва-
ря 1973 года энергоблок № 
1 впервые набрал нагрузку 
120 мегаватт. За одни сут-
ки он выработал 2 миллио-
на 299 тысяч 500 киловатт-
часов электроэнергии. 
В этот день впервые все 
предприятия Сургутского и 
Нижневартовского районов 
получили питание от Сургут-
ской ГРЭС. 

Впоследствии, с введе-
нием в строй новых энер-
гоблоков, объемы выраба-
тываемой энергии значи-

Н
тельно увеличились. И уже 
вскоре энергетики стали 
исчислять юбилейные ки-
ловатты миллиардами.  К 
апрелю  1979 года Сургут-
ской ГРЭС было выработано 
50 млрд. кВт/ч, через три 
года эта цифра удвоилась, 
а к февралю 1986 года до-
стигла отметки 200 млрд. 
кВт/ч. Первые 500 млрд. 
кВт/ч на станции  было вы-
работано в январе 1999 г. 
А в преддверии  своего 35-
летнего юбилея в 2007 году  
Сургутская ГРЭС-1 отмети-
ла важную дату – выработку 
700 млрд. кВт/ч. Эта цифра 
была важна еще и тем, что  
такое количество электроэ-
нергии отдельная ГРЭС вы-

работала в истории россий-
ской энергетики впервые. 

14 декабря Сургутская 
ГРЭС-1 отметила очеред-
ную юбилейную дату – пре-
одолен рубеж в 750 милли-
ардов киловатт-часов. За 
всем этим невообразимым 
объемом электроэнергии 
стоит напряженный труд со-
трудников предприятия и 
работников подрядных ор-
ганизаций.  Именно они 
обеспечивают бесперебой-
ное и надежное снабжение 
потребителей электриче-
ством, без которого совре-
менную жизнь представить 
невозможно.

Наталья Быкова

ГРЭС-1 в настоящее времяГРЭС-1 в настоящее время

1972 год - начало монтажа главного корпуса 1972 год - начало монтажа главного корпуса 
Сургутской ГРЭС-1Сургутской ГРЭС-1

Ознакомившись со 
статьей «В Сургуте 
нарушаются права де-
тей», опубликованной 
в номере 234 (11815) 
от  10 декабря 2009 
года газеты «Сургут-
ская трибуна», считаю 
необходимым выска-
зать мнение по поводу 
информации, содержа-
щейся в ней.

В материале корре-
спондента Александра Да-
нилова «В Сургуте наруша-
ются права детей» иска-
жены объективные факты, 
имевшие место при про-
ведении Уполномочен-
ным по правам ребенка в 
Ханты-Мансийском авто-
номном округе-Югре при-
ема граждан по личным 
вопросам, состоявшего-
ся 25 ноября 2009 года 
в здании администрации 
города Сургута.

В статье говорится о 
том, что «Уполномочен-
ный по правам детей в 
Югре Татьяна Моховико-
ва заявила об обеспоко-
енности по поводу скла-
дывающейся в Сургу-
те ситуации, связанной с 
судьбами усыновленных и 

опекаемых детей». 
Я - Татьяна Моховико-

ва, Уполномоченный по 
правам ребенка в Ханты-
Мансийском автономном 
округе - Югре, официаль-
но заявляю, что не ве-
ла беседы с журналистом 
и не заявляла о данно-
го рода беспокойстве. В 
период проведения при-
ема граждан по личным 
вопросам корреспон-
дент прибыл в 119-й ка-
бинет, в котором прово-
дился прием, не предста-
вившись, а также вышел 
из кабинета во время мо-
его разговора с очеред-
ным посетителем, не по-
прощавшись. 

В статье также указа-
но, что «Из пришедших на 
встречу с детским омбуд-
сменом (орфографически 
правильно написание 
«омбудсманом») 15 сургу-
тян большинство пожало-
вались на специалистов 
отдела опеки».

Во-первых, на прием 
пришло 13, а не 15 че-
ловек, а во-вторых, из 13 
граждан только 1 граж-

данка В. выразила свои 
возмущения в адрес спе-
циалистов комитета по 
опеке и попечительству г. 
Сургута, что уже является 
не большинством. К тому 
же при уточнении обсто-
ятельств ее возмущений 
выяснено, что она наме-
ренно скрывала от спе-
циалистов органа опеки 
и попечительства инфор-
мацию о состоянии здо-
ровья опекуна ребенка 
(несовершеннолетняя Е. 
временно находилась на 
попечении В.). Как ока-
залось впоследствии, 
опекун девочки умер-
ла, а гражданка В., пыта-
ясь ввести в заблуждение 
Уполномоченного по пра-
вам ребенка, исказила ин-
формацию о своих неодно-
кратных обращениях в ор-
ган опеки и попечитель-
ства и получении отказов 
в оформлении опеки над 
несовершеннолетней Е. 

В связи с чем я, для 
уточнения информации, 
связалась по телефону с 
Сопиной Людмилой Ива-
новной – председателем 

комитета по опеке и по-
печительству г. Сургута, 
на что получила ответ, что 
Людмила Ивановна нахо-
дится в настоящее вре-
мя в здании администра-
ции и может подойти по-
яснить ситуацию. Мною 
также было предложено 
Людмиле Ивановне при-
сутствовать на приеме 
граждан, так как еще не-
сколько вопросов мог-
ли касаться темы опеки и 
попечительства.

Однако корреспонден-
том в статье сделан вы-
вод, что «для решения их 
проблем на месте в экс-
тренном порядке вызва-
ли начальника комитета 
по опеке и попечитель-
ству Людмилу Сопину».

Считаю, что в статье 
распространены сведе-
ния, не соответствующие 
действительности и по-
рочащие честь, достоин-
ство и деловую репута-
цию специалистов органа 
опеки и попечительства 
администрации города 
Сургута. 

Столь явное несоот-

ветствие между происхо-
дящим во время приема 
граждан по личным вопро-
сам и напечатанным явля-
ется достаточным основа-
нием для незамедлитель-
ного помещения в Вашей 
газете опровержения, а 
также принесения корре-
спондентом Александром 
Даниловым через сред-
ства массовой информа-
ции официальных извине-
ний в адрес председателя 
комитета по опеке и попе-
чительству администрации 
г. Сургута Людмилы Ива-
новны Сопиной. 

В противном случае 
оставляю за собой пра-
во решать этот вопрос в 
предусмотренном зако-
нодательством порядке. 

 Т.Д. Моховикова,  Т.Д. Моховикова, 
Уполномоченный Уполномоченный 

по правам ребенка по правам ребенка 
в Ханты-Мансийском ав-в Ханты-Мансийском ав-

тономном округе-Югре тономном округе-Югре 
От редакции 

Редакция «СТ» и Алек-
сандр Данилов приносят 
свои извинения Людмиле 
Сопиной и Татьяне Мохо-
виковой.

Все было совсем не так официально

Досрочная 
выплата пенсий 

в связи 
с новогодними 
праздниками

Управление Пенсионно-
го фонда РФ в г. Сургуте 
сообщает, 

что  в связи с организа-
цией досрочной выплаты 
пенсий и других социаль-
ных выплат в декабре 2009 
года за праздничные и вы-
ходные дни января 2010 
года выплата денежных 
средств отделениями свя-
зи Сургутского почтамта за 
декабрь текущего года  бу-
дет сокращена по 16 дека-
бря 2009 года.

Доставка пенсий и других 
социальных выплат с датой 
выплаты за 17, 18, 19, 20 
числа  будет производиться 
с 14 по 16 декабря 2009 г. 
Получателям пенсий и дру-
гих социальных выплат с да-
той доставки 2,3,4 числа вы-
плата за январь 2010 года 
будет произведена досрочно 
- в период с 26 по 29 дека-
бря 2009 года.
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Финальный 
матч Кубка мира 

по шахматам 
продолжается,

но один 
победитель

уже известен.

то – губернатор 
Югры Александр Филипен-Александр Филипен-
коко. Не будет преувеличени-
ем сказать, что без его де-
ятельного участия Ханты-
Мансийск не стал бы одним 
из мировых центров шах-
матной жизни. Только один 
факт: за последние четы-
ре года здесь проходит уже 
третье шахматное соревно-
вание мирового значения. 
И грядет четвертое – Все-
мирная шахматная Олим-
пиада и Конгресс ФИДЕ. С 
этого и начался разговор 
губернатора с представите-
лями отечественных и зару-
бежных СМИ: 

- Для нас было честью 
получить право на прове-
дение самых важных меро-
приятий шахматного кален-
даря. За право проведения 
Олимпиады боролись не-
сколько кандидатов, вклю-
чая, например, такой мега-
полис, как Буэнос-Айрес. А 
выиграл российский Ханты-
Мансийск. Согласитесь, нам 
есть чем гордиться! 

2006 году, когда о мировом 2006 году, когда о мировом 
финансовом кризисе не бы-финансовом кризисе не бы-
ло и речи. Повлияли финан-ло и речи. Повлияли финан-
совые трудности на подго-совые трудности на подго-
товку к главному шахматно-товку к главному шахматно-
му событию?му событию? 

- Только в какой-то степе-
ни. Изначально планирова-
ли, что вся инфраструктура, 
построенная для Олимпиа-
ды, должна работать на нуж-
ды региона по ее оконча-
нии. Нам не нужны «потем-
кинские деревни» - все объ-

екты должны быть, скажем, 
функциональными. И если 
кризис сказался, то только 
на масштабах готовившихся 
преобразований. Планиро-

«Потемкинские«Потемкинские
деревни» не нужныдеревни» не нужны

- Ханты-Мансийск полу-- Ханты-Мансийск полу-
чил право на Олимпиаду в чил право на Олимпиаду в 

вали, например, полную ре-
конструкцию аэропорта, те-
перь придется ограничиться 
частичной. Был проект стро-
ительства пятизвездочной 
гостиницы. Но у инвесторов 
возникли объективные труд-
ности. Поэтому участникам 
предоставили четырехзвез-
дочный отель, который по 
окончании Олимпиады бу-
дет использоваться для про-
живания приезжих специа-
листов, работающих на нуж-
ды региона.

На данный момент про-
водятся работы по улучше-
нию дорожной инфраструк-
туры города. Наконец, бу-
дет построен специализиро-
ванный шахматный центр. В 
дни Олимпиады там прой-
дет Конгресс ФИДЕ, а затем 
центр будет отдан на нужды 
югорских шахмат. Там будут 
проходить обучение наших 
детей, подготовка препода-
вателей и тренеров, прово-
диться турниры. 

- Планируете ли культур-- Планируете ли культур-
ную программу для участни-ную программу для участни-
ков турнира?ков турнира? 

- Разумеется! Для участ-
ников и гостей Югры будет 
сформирован специальный 
календарь культурных меро-
приятий. Те игроки, которые 
бывали в Ханты-Мансийске, 
хорошо знают: здесь есть 
что посмотреть. Но мы пред-
ложим не только экскур-
сии, но и культурные, спор-
тивные и развлекательные 
мероприятия. Уверен – ни 
один наш гость не останется 
разочарованным. 

- Правда ли, что Югра на-- Правда ли, что Югра на-
мерена выставить на Олим-мерена выставить на Олим-
пиаде собственную коман-пиаде собственную коман-
ду?ду? 

- Да, мы планируем зая-
вить мужскую и женскую ко-

манды, которые, надеюсь, 
составят конкуренцию ве-
дущим национальным сбор-
ным. Это вызовет дополни-
тельный интерес у наших бо-
лельщиков. 

Не случайноНе случайно
шахматный мир шахматный мир 
привык к Ханты-привык к Ханты-

МансийскуМансийску
- Как оцениваете события - Как оцениваете события 

на проходящем Кубке мира-на проходящем Кубке мира-
2009?2009? 

- Мне приятно читать в 
прессе отзывы игроков и 
шахматных журналистов, 
большинство из которых счи-
тает, что турнир организован 
на самом высоком уровне. 
Шахматный мир привыкает 
к Ханты-Мансийску, ведущие 
игроки уже поняли, что здесь 
им постараются создать все 
условия для того, чтобы они 
могли думать только об игре. 
Это важно как с точки зре-
ния имиджа региона, так и 
страны в целом. Не мне, ко-
нечно, оценивать спортив-
ную сторону дела. Но могу 
сказать, что с огромным ува-
жением отношусь к обоим 
финалистам. И Руслан По-
номарев, и Борис Гельфанд 
заслужили этот успех своей 
великолепной, творческой 
игрой на протяжении все-
го турнира. Как болельщику 
мне жаль, что в финале не 
выступает никто из россий-
ских игроков. Но у них будет 
шанс взять реванш через год 
на Олимпиаде. 

- Как оцениваете динами-- Как оцениваете динами-
ку развития шахмат в Югре?ку развития шахмат в Югре? 

- Позитивно. За четыре 
года нам удалось сделать не-
мало. Была создана Окруж-
ная шахматная федерация. 
Проведены три Кубка мира, 

стал традиционным супер-
турнир в Пойковском, про-
ходит огромное количество 
соревнований для шахмати-
стов всех рангов. Уже есть 
некоторые достижения. Так, 
например, представительни-

сать, играть в шахматы – ве-
щи одного порядка. Ведь че-
му нас учит эта игра? Мыс-
лить правильно и быстро, 
уметь рассчитывать вари-
анты, не теряться ни при 
каких обстоятельствах. Все 
эти качества востребованы 
в жизни. Шахматы учат ме-
тодичности, настойчивости, 
умения добиваться своего 
вопреки обстоятельствам. 
Люди с такими умениями 
нужны работодателям! Мы 
ведь живем в 21 веке, ког-
да умением махать лопатой 
уже не обойдешься. 

- Для вас принципиально - Для вас принципиально 
достижение высоких спор-достижение высоких спор-
тивных результатов?тивных результатов? 

- Мы гордимся успехами 
югорских спортсменов, под-
держиваем их, делаем все, 
чтобы они могли сосредото-
читься на своей работе. Но 
главное для нас – это гармо-
ничное развитие будущего 
поколения. Шахматы хоро-
ши тем, что в них невозмож-
но разучиться играть. По се-
бе знаю: имел когда-то раз-
ряд, затем долго не играл, 
но наступил момент, когда 
снова сел за доску. Оказа-
лось, полученные когда-то 
давно знания никуда не ис-
чезли. 

- Что лично вам нравится - Что лично вам нравится 
в шахматах?в шахматах? 

Александр Филипенко: «Я всегда открыт для журналистов».Александр Филипенко: «Я всегда открыт для журналистов».

Кто как не губернатор знает, чем отличаютсяКто как не губернатор знает, чем отличаются
легкие фигуры от тяжелых.легкие фигуры от тяжелых.

Кубок мира еще не завершен, а мысли ужеКубок мира еще не завершен, а мысли уже
об Олимпиаде.об Олимпиаде.

ца Югры Оля Гиря стала чем-
пионкой мира среди девушек 
до 18 лет. И, главное, многие 
югорчане по-настоящему за-
болели мудрой игрой. И это 
самый, на мой взгляд, важ-
ный результат.

Мало уметь махать Мало уметь махать 
лопатойлопатой

- Вы известны как актив-- Вы известны как актив-
ный сторонник идеи внедре-ный сторонник идеи внедре-
ния шахмат в общеобразо-ния шахмат в общеобразо-
вательную программу.вательную программу. 

- Да, потому что считаю 
(и мое мнение подтвержде-
но научными исследования-
ми), что эта игра наилучшим 
образом сказывается на 
развитии интеллектуально-
го потенциала наших детей. 
Читать книги, грамотно пи-

- Наверное, элемент 
борьбы, состязательности. 
Это ведь крайне увлекатель-
но – участвовать в сражении 
двух интеллектов. 

- Каковы ваши личные - Каковы ваши личные 
успехи?успехи? 

- На данный момент у ме-
ня только один спарринг-
партнер – 11-летняя внуч-
ка, у которой внезапно про-
снулся интерес к игре. Она 
небезуспешно пытается вер-
нуть меня в шахматы. Впро-
чем, заставлять меня не 
приходится: ведь шахматы 
по-прежнему остаются мо-
им любимым видом отдыха. 
Мой день расписан по мину-
там, но, если представляет-
ся возможность, стараюсь 
сесть за доску.

Э

Александр Филипенко: «При первой возможности 
сажусь за шахматную доску»
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Ведущий страницы - Александр Миронов

В Центре искусств 
для одаренных 
детей Севера в 

Ханты-Мансийске 
завершилась 

основная часть 
финала Кубка мира 

по шахматам. 

орис Гельфанд и 
Руслан Пономарев не выя-
вили сильнейшего в отведен-
ные по регламенту партии 
с классическим контролем 
времени. 

В четвертом финальном 
поединке соперники дол-
гое время повторяли партию 
Гельфанд – Ананд, сыгран-
ную на Мемориале Таля в но-
ябре этого года в Москве. На 
20-м ходу израильский гросс-
мейстер применил новинку, 
после чего Пономарев заи-
грал не очень уверенно. Сво-
им 27-м ходом украинский 
гроссмейстер серьезно осла-
бил позицию на королевском 
фланге, и у Гельфанда появи-
лись хорошие возможности 
для атаки на короля. Однако 
затем Борис выбрал медли-
тельный план, что дало чер-
ным возможность перевести 
ладью на линию «h» и укре-
пить позицию своего короля. 
На 35-м ходу последовало со-
глашение на ничью. 

На послематчевой пресс-
конференции оба участни-
ка сошлись во мнении, что 
в конечном положении шан-
сы сторон были равны. Гель-
фанд сказал, что оценивал 
позицию в свою пользу, и 
признал, что ему не следо-
вало давать черным возмож-
ность перевода ладьи на ли-
нию «h». Руслан отметил, что 
он видел за белых несколько 

Судьба Кубка мира
решится на тай-брейке

путей атаки, но в то же время 
считал, что имеет достаточно 
ресурсов для защиты своей 
позиции. 

Таким образом,  победи-
тель Кубка мира будет опре-
делен по итогам тай-брейка. 
Вместе с Кубком сильней-
ший игрок соревнования по-
лучит чек на 120 тыс. долла-
ров США и путевку в канди-
датский турнир претендентов 
на звание чемпиона мира по 
шахматам. 

После завершения послед-
ней классической партии Рус-
лан Пономарев сообщил жур-
налистам, что  заранее купил 
обратный билет на 16 дека-
бря. Более того украинский 
гроссмейстер перенес все 
свои дела  на 20 декабря, так 
как даже не сомневался, что 
дойдет до финала.  

Такой уверенности в себе 
можно позавидовать, учиты-
вая тот факт, что согласно рей-
тингу экс-чемпион мира и фи-
налист Кубка мира 2005 был 
даже не в первой пятерке. 

Как и прежде, в пресс-
центре журналисты осадили 

обоих шахматистов и каждый 
пытался задать им свой во-
прос. Но перед этим гросс-
мейстеры по очереди про-
комментировали последнюю 
партию.      

Борис Гельфанд:Борис Гельфанд: Хоте-
лось победить, тем более что 
играл белыми. Сегодня, как и 
в первой пар-
тии, разыгра-
ли «каталон-
ское начало». 
У белых всю 
партию был 
н е б о л ь ш о й 
перевес, од-
нако у черных 
не было сла-
бостей. Руслан 
постоянно на-
ходил точные 
ходы, и в результате моя ата-
ка зашла в тупик. 

Руслан Пономарев:Руслан Пономарев: Борис 
– большой знаток «каталон-
ской защиты», впрочем, я то-
же часто играю этот дебют. 
Любопытно было посмотреть, 
как Гельфанд будет тракто-
вать эту позицию белыми. 
Скучно ведь играть одно и 

13 декабря в Чусовом 
Пермского края
коньковыми
дистанционными
гонками завершился 
розыгрыш второго
этапа Кубка России
по лыжным гонкам.

У женщин на 10 км тре-
тий результат показала 
представительница ХМАО-
Югры Лариса Соболева, а 
мужскую гонку на 15 км вы-
играл лыжник из Сургута 
Александр Кузнецов.

В женской гонке на 10 км 
приняли участие 27 человек. 
С самого старта высокий темп 
задала Светлана Зубенко из 
Воронежской области. По-
сле первых пяти километров 
дистанции она выигрывала у 
ближайшей преследователь-
ницы Анастасии Казакул из 

Магадана бо-
лее четырнад-
цати секунд. 
Примерно на 
равных с На-
стей бежала 
Лариса Собо-
лева. На фини-
ше диспозиция 
поменялась не 
сильно. Зубен-
ко уверенно 
выиграла гон-
ку. Второй ста-
ла Диляра Са-
бирзянова из 
Татарстана , 
которая на пя-
тикилометров-
ке обгоняла 
Соболеву на 
одну секунду. 
На финише ее превосходство 
возросло до четырех секунд. 
Казакул не удалось сохранить 
набранный темп, и на фини-

Мужскую гонку на 15 
км, в которой стартовали 
69 человек, за явным пре-
имуществом выиграл сур-
гутянин Александр Кузне-
цов. На каждой из отсе-
чек он превосходил всех 
конкурентов на 10-15 се-
кунд. Но никто из соперни-
ков не смог сократить да-
же этот отрыв. Боролся до 
последних метров за по-
падание на пьедестал еще 
один сургутянин Сергей Ту-
рышев. Еще на отметке 10 
км он обгонял шедшего на 
четвертом месте Антона 
Зюзева (Коми) на пять се-
кунд. Но на последних пя-
ти километрах Зюзев смог 
не только отыграть отста-
вание от югорчанина, но 
и привезти тому шесть се-
кунд сверху. 

Сургутянин Александр Кузнецов снова 
стал лучшим на коньковой «пятнашке»

ше она откатилась на шестую 
позицию.

Б

то же несколько партий под-
ряд. Жалко, что закончилась 
«классика», с удовольствием 
бы сыграл с Борисом еще не-
сколько партий. 

- Вам не кажется, что по-- Вам не кажется, что по-
следняя партия финала – не следняя партия финала – не 
время для экспериментов?время для экспериментов? 

Руслан Пономарев:Руслан Пономарев: Не ду-
маю, что это слишком ри-
скованный и опасный экспе-
римент, моя позиция была 
крепкой и надежной. Мне во-
обще нравится эксперимен-
тировать. Иногда экспери-
менты ведут к поражению, но 
я не боюсь рисковать, ведь 
это игра! 

- Позади четыре основные - Позади четыре основные 
партии финала. Как оценива-партии финала. Как оценива-
ете прошедшие поединки? ете прошедшие поединки? 

Борис Гельфанд:Борис Гельфанд: Судя по 
результату, финал прошел в 
равной борьбе. Объектив-
но, только в третьей партии 
у Руслана был серьезный пе-
ревес. 

За шахматной доской  Борис Гельфанд (слева)За шахматной доской  Борис Гельфанд (слева)
и Руслан Пономарев.и Руслан Пономарев.

Информация
о сорок первом заседании

Думы города Сургута 
IV созыва 

Время проведения: 25 декабря 2009 года, 10.00. 
Место проведения: зал заседаний Думы города, 

ул. Восход, 4.

Перечень вопросов, 
выносимых на рассмотрение

1. О бюджете городского округа город Сургут на 2010 
год и плановый период 2011 - 2012 годов.

Готовит Администрация города.
2. О внесении изменений в решение Думы города от 

18.12.2008 № 478-IV ДГ «О бюджете городского округа 
город Сургут на 2009 год».

Готовит Администрация города.
3. О реализации кредитного соглашения с Европей-

ским банком реконструкции и развития по проекту разви-
тия коммунальных служб города Сургута.

Готовит Администрация города.
4. О ходе выполнения решения Думы города от 

30.10.2007 № 282-1V ДГ «О городской целевой програм-
ме поддержки малого и среднего предпринимательства в 
городе Сургуте на 2008 - 2010 годы» за 10 месяцев 2009 
года.

Готовит Администрация города.
5. О ходе выполнения решения городской Думы от 

26.10.2005 № 509- III ГД «О комплексной программе по 
профилактике правонарушений и преступности в городе 
Сургуте на 2006 - 2010 годы» за 2006 - 10 месяцев 2009 
года.

Готовит Администрация города.
6. Об установлении размера компенсации расходов по 

оплате коммунальных услуг отдельным категориям граж-
дан на 2010 год.

Готовит Администрация города.
7. О внесении изменений в решение Думы города от 

29.09.2006 № 74-IV ДГ «О Правилах распространения на-
ружной рекламы на территории города Сургута» (в части 
корректировки базовой ставки с учетом фактической ин-
фляции по итогам предыдущего года на основании данных 
Федеральной службы государственной статистики).

Готовит Администрация города.
8. О ходе выполнения решения Думы города от 

26.12.2006 № 146-IV ДГ «Об  утверждении  городской  це-
левой программы «Предоставление субсидий на строи-
тельство или приобретение жилья за счет средств местно-
го бюджета» в городе Сургуте за 2007 - 2009 годы. 

Готовит  Администрация города.
9. О ходе выполнения решения Думы города от 

28.04.2007 №194-IV ДГ «О городской целевой программе 
«Первичные меры пожарной безопасности в городе Сургу-
те» на 2007 - 2009 годы».

Готовит Администрация города.
10. О плане работы Контрольно-счетной палаты города 

Сургута на 2010 год.
Готовит Контрольно-счетная палата города Сургута.

11. 0 плане работы Думы города на I полугодие 2010 
года. 

Готовит Дума города.
12. О внесении изменений в Устав муниципально-

го образования городской округ город Сургут Ханты-
Мансийского автономного округа -Югры.

Готовит Уставная комиссия.
13. О Положении о комитете по здравоохранению Ад-

министрации города,
Готовит Администрация города.

14. О внесении изменений в решение Думы города от 
27.02.2007 № 165-IV ДГ «О привлечении кредита Евро-
пейского банка реконструкции и развития».

Готовит  Администрация города
15. О признании утратившим силу решения городской 

Думы от 28.02.1999 № 146-II ГД «Об утверждении положе-
ния об избирательной комиссии муниципального образо-
вания окружного значения Сургут».

Готовит Администрация города.
16. О внесении изменения в решение Думы города 

от 09.11.2009 № 630-IV ДГ «О внесении изменений в 
Устав муниципального образования городской округ 
город Сургут Ханты-Мансийского автономного округа 
-Югры».

Готовит Администрация города.
17. О внесении изменений в решение Думы города от 

07.10.2009 № 598-IV ДГ «О прогнозном плане приватиза-
ции муниципального имущества на 2010 год».

Готовит Администрация города.

- Борис, начиная со вто-- Борис, начиная со вто-
рой партии, вы тратили на рой партии, вы тратили на 
обдумывание больше вре-обдумывание больше вре-
мени, чем соперник. Не бу-мени, чем соперник. Не бу-
дет ли проблем завтра на тай-дет ли проблем завтра на тай-
брейке?брейке? 

- Не вижу проблем. Только 
во второй партии я сильно от-
стал по времени. В остальные 
дни все было под контролем. 
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Администрация города Сургута доводит до сведения нанимателей жилых по-
мещений муниципального жилищного фонда города Сургута об изменении 
с 1 января 2010 года размера  платы за отопление. 

Изменение размера платы за отопление для нанимателей жилых помещений 
муниципального жилищного фонда Сургута с 1 января 2010 года

Изменение размера пла-
ты вызвано изменением та-
рифа на тепловую энергию, 
производимую Сургутским го-
родским муниципальным уни-

тарным предприятием  «Город-
ские тепловые сети», с 1124,49 
до 1207,14 рублей за 1 Гкал с 
НДС в соответствии с  прика-
зом Региональной службы по 

тарифам Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры 
от 26.11.2009 № 111-нп «Об 
установлении тарифов на те-
пловую энергию».

С учетом норм Жилищного 
кодекса РФ расчет размера 
платы за отопление произво-
дится исходя из тарифа на те-
пловую энергию, установлен-
ного Региональной службой 
по тарифам, и количествен-
ных показателей объемов по-

требляемых услуг: 
 -   при наличии прибо-

ров учета исходя из их пока-
заний;

 - при отсутствии приборов 
учета исходя из нормативов 
потребления, утвержденных 
Администрацией города.

Расчет размера платы за 
отопление для нанимателей 
жилых помещений муници-
пального жилищного фонда 
с 01.01.2010 прилагается.

Департамент Департамент 
по экономической по экономической 

политикеполитике

Расчет размера платы за отопление для нанимателей жилых помещений  
мунципального жилищного фонда с 01.01.2010

№ п.п Наименование услуг

Тариф Норматив потребления                                                                     
в месяц

Размер платы за услуги                                                            
в месяц

Единица 
измерения 

тарифа

Размер 
показателя с 

НДС 
Единица измерения 

норматива 
Размер 

норматива 
потребления 

Единица измерения размера 
платы

Размер 
показателя                    
(гр.4 * гр.6)

1. Отопление в каменных, кирпичных, крупнопанельных, блочных и монолитных жилых зданиях при закрытой системе теплоснабжения

январь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,045 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 54,32

февраль руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,037 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 44,66

март руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,034 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 41,04

апрель руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,027 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 32,59

май руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,013 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 15,69

сентябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,008 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 9,66

октябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,022 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 26,56

ноябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,03 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 36,21

декабрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,042 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 50,70

2. Отопление в каменных, кирпичных, крупнопанельных, блочных и монолитных жилых зданиях при отборе воды непосредственно из тепловой сети (при отсутствии горячего водоснабжения)

январь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,055 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 66,39

февраль руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,047 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 56,74

март руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,043 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 51,91

апрель руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,03 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 36,21

май руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,018 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 21,73

сентябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,01 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 12,07

октябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,028 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 33,80

ноябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,04 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 48,29

декабрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,052 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 62,77

3. Отопление в жилых зданиях облегченного (барачного) типа, брусчатых, сборно-щитовых и деревянных домах при закрытой системе теплоснабжения

январь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,077 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 92,95

февраль руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,064 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 77,26

март руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,058 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 70,01

апрель руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,047 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 56,74

май руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,021 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 25,35

сентябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,015 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 18,11

октябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,038 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 45,87

ноябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,052 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 62,77

декабрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,072 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 86,91

4. Отопление в жилых зданиях облегченного (барачного) типа, брусчатых, сборно-щитовых и деревянных домах при отборе воды непосредственно из тепловой сети (при отсутствии горячего водоснабжения)

январь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,098 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 118,30

февраль руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,081 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 97,78

март руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,074 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 89,33

апрель руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,06 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 72,43

май руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,027 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 32,59

сентябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,018 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 21,73

октябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,048 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 57,94

ноябрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,066 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 79,67

декабрь руб. / Гкал 1207,14 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,092 руб. / на 1 кв.м общей 

площади жилых помещений 111,06
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Администрация города Сургута доводит до сведения нанимателей жилых помещений 
муниципального жилищного фонда поселков Юность, МО-94, Таежный, МК-32, Лунный, 
Медвежий Угол об изменении с 1 января 2010 года размера  платы за отопление. 

Изменение размера  платы за отопление для нанимателей жилых помещений 
муниципального жилищного фонда поселков с 1 января 2010 года

Изменение размера 
платы вызвано изменени-
ем тарифов на тепловую 
энергию, производимую и 
передаваемую Сургутским 

городским муниципаль-
ным унитарным предприя-
тием  «Тепловик», в соответ-
ствии с  приказами Регио-
нальной службы по тарифам 

Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры от 
26.11.2009 № 111-нп «Об 
установлении тарифов на 
тепловую энергию» и от 

26.11.2009 №112-нп «Об 
установлении тарифов на 
услуги по передаче тепло-
вой энергии».

С учетом норм Жилищно-
го кодекса РФ расчет разме-
ра платы за отопление произ-
водится исходя из тарифов на 
тепловую энергию, установ-

ленных Региональной служ-
бой по тарифам, и количе-
ственных показателей объе-
мов потребляемых услуг: 

 -   при наличии приборов 
учета исходя из их показаний;

 - при отсутствии приборов 
учета исходя из нормативов 
потребления, утвержденных 

Администрацией города.
Расчет размера платы 

за отопление для нанима-
телей жилых помещений 
муниципального жилищ-
ного фонда с 01.01.2010 
прилагается.

Департамент Департамент 
по экономической по экономической 

политикеполитике

Расчет размера платы за отопление с 1 января 2010 года для нанимателей жилых помещений                                                                                
муниципального жилищного фонда, проживающих в поселках Юность, МО-94, Таежный, МК-32, Лунный, Медвежий Угол    

№ п.п Наименование услуг

Тариф Норматив потребления                                                                     
в месяц

Размер платы за услуги                                                            
в месяц

Единица 
измерения 

тарифа

Размер 
показателя 

с НДС* 

Единица измерения 
норматива 

Размер 
норматива 

потребления 

Единица измерения размера 
платы

Размер показателя                    
(гр.4 * гр.6)

1. Отопление в каменных, кирпичных, крупнопанельных, блочных и монолитных жилых зданиях при закрытой системе теплоснабжения

январь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,045 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 96,68

февраль руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,037 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 79,49

март руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,034 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 73,05

апрель руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,027 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 58,01

май руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,013 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 27,93

сентябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,008 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 17,19

октябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,022 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 47,27

ноябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,03 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 64,45

декабрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,042 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 90,24

2. Отопление в каменных, кирпичных, крупнопанельных, блочных и монолитных жилых зданиях при отборе воды непосредственно из тепловой сети (при отсутствии горячего водоснабжения)

январь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,055 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 118,17

февраль руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,047 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 100,98

март руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,043 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 92,38

апрель руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,03 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 64,45

май руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,018 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 38,67

сентябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,01 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 21,48

октябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,028 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 60,16

ноябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,04 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 85,94

декабрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,052 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 111,72

3. Отопление в жилых зданиях облегченного (барачного) типа, брусчатых, сборно-щитовых и деревянных домах при закрытой системе теплоснабжения

январь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,077 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 165,43

февраль руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,064 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 137,50

март руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,058 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 124,61

апрель руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,047 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 100,98

май руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,021 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 45,12

сентябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,015 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 32,23

октябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,038 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 81,64

ноябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,052 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 111,72

декабрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,072 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 154,69

4. Отопление в жилых зданиях облегченного (барачного) типа, брусчатых, сборно-щитовых и деревянных домах при отборе воды непосредственно из тепловой сети 
(при отсутствии горячего водоснабжения)

январь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,098 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 210,55

февраль руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,081 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 174,03

март руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,074 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 158,99

апрель руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,06 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 128,91

май руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,027 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 58,01

сентябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,018 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 38,67

октябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,048 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 103,13

ноябрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,066 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 141,80

декабрь руб. / Гкал 2148,46 Гкал / на 1 кв.м. общей 
площади жилых помещений 0,092 руб. / на 1 кв.м общей площади 

жилых помещений 197,66

*Примечание: Тариф на тепловую энергию установлен приказом Региональной службы по тарифам Ханты-Мансийского автономного 
округа-Югры от 26.11.2009 № 111-нп "Об установлении тарифов на тепловую энергию"
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